



PANELES DE DERECHO

Coordinados por las Doctoras Leyre Hernández Díaz y Juana Goizueta
Vértiz

Problemas actuales del Sistema de Justicia Penal ante las Transformaciones del Estado Social y de Derecho / El Constitucionalismo Moderno y su problemática: los modelos de Estado y Administración, los derechos sociales y los fenómenos de las migraciones.

CONCLUSIONES

- Problemas actuales del sistema de Justicia Penal ante las transformaciones del Estado Social y de Derecho:

*comunicación:

"El trabajo forzoso, una forma de esclavitud contemporánea. Análisis de la situación en Chile"

-El Constitucionalismo Moderno y su problemática: los modelos de Estado y Administración, los derechos sociales y los fenómenos de las migraciones:

*comunicaciones:

- *"Estados de excepción en Chile: antecedentes, actualidad y futuro"*

- *"El referéndum revocatorio en Latinoamérica y su posible aplicación en Chile"*

- *"El garantismo constitucional dominicano frente al tránsito, estancia y permanencia de menores a través de la zona fronteriza dominico-haitiana"*



Universidad
del País Vasco
Universitatea Euskal Herriko

Euskal Herriko
Unibertsitatea

Las cuatro comunicaciones presentadas en estos dos paneles apuntan en la dirección de mostrar su preocupación por temáticas y realidades que impactan en la mejora de la calidad de la democracia, aunque desde ángulos diferentes. Todas ellas, y el debate generado, han puesto de relieve la preocupación por la evolución de los modelos de Estado y la protección de los derechos fundamentales. La primera relativa a los Estados de excepción en Chile encierra su conexión con los derechos fundamentales desde una perspectiva más amplia. La diferencia entre las figuras de la suspensión o limitación de los derechos es una cuestión que ha sido muy controvertida y que ha dado lugar a una rica jurisprudencia constitucional, por ejemplo, en España, con la activación del Derecho de excepción con ocasión de la pandemia de la Covid-19.

La segunda ha tratado la figura del referéndum revocatorio en Latinoamérica y en especial en Chile. Un instrumento de democracia semidirecta que, si bien puede plantearse como un mecanismo para la rendición de cuentas, también conforma un derecho de la ciudadanía que afecta al derecho de la participación política y que puede servir, si se hace un buen uso del mismo y se regula adecuadamente, para recuperar la confianza de la ciudadanía en las instituciones democráticas.

Las comunicaciones tercera y cuarta han puesto el foco en la compleja realidad de las políticas migratorias. Se ha tratado, por un lado, de abordar el fenómeno del tránsito de menores haitianos hacia la República Dominicana y, la segunda, la compleja realidad de la trata de personas con fines de explotación laboral en Chile desde la perspectiva del derecho penal.

Este panel ha servido para discutir cuestiones que, aunque focalizadas territorialmente en las exposiciones, tienen una dimensión transaccional de indudable actualidad.